



LEGISLATURA
CONGRESO
DE MICHOACÁN DE OCAMPO

SÍNTESIS EJECUTIVA

13 DE ENERO DE 2026



13 DE ENERO 2026

CONGRESO DEL ESTADO

A partir de febrero, el Partido del Trabajo encabezará la Mesa Directiva del Congreso de Michoacán, en el inicio del próximo año legislativo de la 76 Legislatura, conforme a los acuerdos políticos que rigen actualmente la conducción del Pleno.

La definición del perfil que ocupará la presidencia se prevé para la próxima semana y, al interior de la bancada petista, se mantienen abiertas al menos cuatro opciones.

Entre los nombres que se encuentran en la baraja está el del coordinador parlamentario del PT, Reyes Galindo Pedraza, cuyo cargo actual le otorga una posición estratégica dentro del Congreso, al concentrar la organización política de la bancada, la negociación interna y la interlocución con otras fuerzas.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/asoman-4-del-pt-para-presidir-congreso-de-michoacan-a-partir-de-febrero/>

Sin fecha se encuentra la sesión que habrá de celebrar el Congreso de Michoacán para la aprobación de la reforma constitucional que acota la contratación de deuda pública de largo plazo, la cual es promovida por el Ejecutivo Estatal.

Una vez transcurrido el periodo vacacional de fin de año, la comisión de Puntos Constitucionales deberá sesionar para dar entrada a la iniciativa y proceder a su dictaminación. La iniciativa no fue turnada a Pleno debido a que el primer periodo de sesiones del segundo año legislativo ya había cerrado, por lo que se hizo de manera directa a la Comisión.

<https://www.contramuro.com/sinfecha-congreso-de-michoacan-reforma-sobre-deuda-publica/>

Las reformas al Código Penal del Estado en materia de apología del delito, publicadas en el Decreto Número 185 el 30 de mayo de 2025 en el Periódico Oficial del Estado, son inconstitucionales, confirma la jueza cuarto de Distrito, Katia Orozco Alfaro, al fallar a favor del periodista Raúl López Téllez en el juicio de amparo 891/2025 que promoviera contra tales preceptos legales.

La jueza determinó como fundados los conceptos de violación a derechos argumentados por el periodista por los actos atribuidos al Congreso del Estado y al gobernador Alfredo Ramírez Bedolla.

<https://regladetres.com.mx/penalizacion-de-apologia-del-delito-inconstitucional/>

El dirigente del Partido de la Revolución Democrática Michoacán (PRDM), Octavio Ocampo Córdova, acusó al diputado independiente Alejandro Bautista



13 DE ENERO 2026

Tafolla de incurrir en falta de congruencia y oportunismo político, al utilizar una desgracia para proyectar simpatía ciudadana a su favor.

Durante su tradicional conferencia de prensa semanal, el líder del Sol Azteca en Michoacán fue cuestionado sobre políticos que recurren a tragedias o montajes mediáticos para atraer atención y sumar adeptos, práctica que —reconoció— **se ha repetido con discursos centrados en la promesa de erradicar la inseguridad.**

<https://changoonga.com/2026/01/12/es-un-oportunista-colgado-del-asesinato-de-carlos-manzo-prd-michoacan-arremete-vs-diputado-del-sombrero/>

La diputada **Fabiola Alanís**, afirmó que la presidenta **Claudia Sheinbaum** cuenta con las y los michoacanos para consolidar el segundo piso de la cuarta transformación y defender la soberanía de México, y que Michoacán le agradece el fortalecimiento de la inversión social que permite al estado avanzar por la ruta correcta del desarrollo con justicia, al poner al centro a las personas y a los sectores históricamente más vulnerables.

La legisladora subrayó que, en un escenario internacional marcado por ajustes económicos, tensiones comerciales y cambios en los **mercados globales**, **México y Michoacán** cuentan hoy con una ventaja estratégica: un modelo de desarrollo basado en la inversión social, el fortalecimiento del mercado interno y la garantía de derechos, lo que brinda estabilidad, certidumbre y bienestar a las familias.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/michoac%C3%A1n-avanza-con-justicia-y-bienestar-fabiola-alan%C3%ADs-respalda-a-sheinbaum>

La Diputada Local y Presidenta de la Comisión de Puntos Constitucionales del Congreso del Estado de Michoacán, Emma Rivera Camacho, destacó el respaldo pleno del Gobierno de México al Plan Michoacán por la Paz y la Justicia, con la visita de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo

Emma Rivera subrayó que este plan representa una estrategia integral, con un enfoque social claro, que atiende no solo los efectos de la violencia, sino sus causas estructurales, al priorizar el bienestar de las personas, la justicia social y el fortalecimiento del tejido comunitario.

<https://laregionenlinea.com.mx/morelia-con-nuestra-presidenta-claudia-sheinbaum-michoacan-avanza-hacia-la-paz-y-el-bienestar-social-afirma-emma-rivera/>

Al asistir a la gira de trabajo de la Presidenta de la República, Claudia Sheinbaum Pardo, en el puerto de Lázaro Cárdenas, el Diputado Local y Presidente de la Comisión de Bienestar Social, Octavio Ocampo, afirmó que la madurez política y el diálogo institucional son herramientas fundamentales para lograr el desarrollo que Michoacán exige.



13 DE ENERO 2026

Como integrante del Grupo Parlamentario del PRD subrayó que su presencia en el evento responde a una responsabilidad con los ciudadanos, más allá de militancias partidistas. "Michoacán necesita que sus autoridades, de todos los niveles y colores, trabajemos con seriedad. Hoy venimos a escuchar, pero también a ser observadores de que los compromisos de infraestructura y programas sociales se cumplan con transparencia", señaló el legislador.

<https://www.redmichoacan.com/2026/01/12/mas-allá-de-colores-el-bienestar-de-michoacán-es-prioridad-octavio-ocampo/>

En el marco del regreso a clases, el diputado **Juan Carlos Barragán** reafirmó su compromiso con el sector educativo, señalando que la formación académica es la herramienta más poderosa para transformar la realidad de Michoacán y brindar oportunidades reales a las nuevas generaciones.

A través del programa «**Échale una Mano a las Escuelas**», el legislador ha puesto en marcha una estrategia que coloca a los estudiantes en el centro de las decisiones, priorizando la dignificación de los espacios donde se desarrollan diariamente.

<https://atiempo.mx/politica/sin-educacion-no-hay-transformacion-barragan-3/>

Como parte de su trabajo territorial y cercanía con la ciudadanía, la diputada local y coordinadora del Grupo Parlamentario de **Movimiento Ciudadano**, **Grecia Aguilar Mercado**, realizó una gira de trabajo por el municipio de **Angangueo**.

Durante la visita, la legisladora cumplió con la encomienda solidaria de los **Reyes Magos**, llevando un detalle a niñas y niños del municipio que, por diversas circunstancias, no pudieron recibir su visita, refrendando su compromiso con la infancia y el bienestar social.

<https://atiempo.mx/politica/grecia-agUILAR-lleva-alegría-a-la-ninez-de-angangueo-y-atiente-gestiones-ciudadanas/>

MICHOACÁN

Pueblos originarios del estado de Michoacán anunciaron una **movilización general este martes 13 de enero de 2026**, que incluye la toma de al menos seis carreteras en puntos estratégicos del estado.

La información fue dada a conocer a través de redes sociales oficiales y convocatorias impresas, en las que detallan que la acción **inicia a partir de las 09:00 horas**.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/anuncian-bloqueos-carreteros-en-michoac%C3%A1n-entre-ellos-el-ramal-camelinas-en-morelia>



13 DE ENERO 2026

Durante la audiencia inicial en contra de Samuel G. y Josué R., alias "El Viejito", se reveló que presuntamente el exfuncionario municipal brindó información del alcalde Carlos Manzo a cambio de droga.

Fueron dos "grapas" de cocaína las que habría recibido el otrora director de Relaciones Públicas y Protocolo del Ayuntamiento de Uruapan, quien tuvo conocimiento días antes del atentado y no mostró remordimiento alguno, según la declaración de Josué Eulogio.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/samuel-n-habrá-dado-información-de-carlos-manzo-a-cambio-de-droga-revelan-en-audiencia>

A unos minutos de confirmarse la muerte de Carlos Manzo, presuntamente Josué Eulogio sostuvo una conversación con Samuel N., quien le aseguró no tenía remordimientos, señaló el Ministerio Público Local en audiencia publica.

Josué Eulogio N. supuestamente era el proveedor de drogas de Samuel N., y cuando estuvo al tanto del plan para asesinar a Carlos Manzo le informó a su jefe, El M2, que su cliente trabajaba directamente con Carlos, fue así que se le encomendó pedirle que colaborara.

Aparentemente Samuel N., entonces encargado del Protocolo y Relaciones Públicas, no se negó. Aceptó con gusto. Quizás un poco más, porque no le habían dado permiso para irse a ver a su hija y estaba cansado.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/ya-me-tenia-hasta-la-madre-samuel-n-sobre-carlos-manzo/>

"No creí que él hubiese sido parte de lo que sucedió... sin embargo te puedo decir que en mi persona, hay en este momento rabia, hay impotencia, hay coraje", expresó con un tono e consternación la alcaldesa de Uruapan, Grecia Quiroz, al hablar este lunes sobre la detención de Samuel García Rivero quien era el director de Relaciones Públicas y Protocolo del gobierno de Carlos Manzo, y quien lo puso a sus asesinos mediante mensajes de Whatsapp.

"Yo lo voy a seguir dejando en claro: En este movimiento no se acepta la traición", aseveró la munícipe uruapense al abordar el tema del anuncio que ayer realizó el secretario de Seguridad, Omar García Harfuch al informar la detención de Samuel y de Josué Elogio "N" alias "Viejito", a poco más de dos meses del homicidio de su marido.

<https://changoonga.com/2026/01/12/michoacan-siente-rabia-y-coraje-pero-el-no-era-del-movimiento-grecia-quiroz-sobre-funcionario-que-traiciono-a-carlos-manzo/>

La presidenta municipal de Uruapan, Grecia Quiroz García se pronunció tras las detenciones de presuntos implicados en el homicidio de Carlos Manzo Rodríguez, entre los que se encuentra un integrante del ayuntamiento, al señalar que su



SÍNTESIS EJECUTIVA

13 DE ENERO 2026

administración no encubrirá a ningún servidor público y que se actuará conforme a la ley en caso de existir responsabilidades, siempre que haya pruebas.

En entrevista, se refirió a la detención del director de Protocolo, identificado como Samuel N. y precisó que no se trata de una persona que haya formado parte del movimiento desde su origen, sino que se incorporó al Ayuntamiento después del triunfo electoral, tras haberse desempeñado como asesor en la Cámara de Diputados. Indicó que, aunque inicialmente se le otorgó confianza y oportunidad de demostrar con trabajo, los hechos generaron molestia y preocupación dentro del gobierno municipal.

<https://postdata.news/movimiento-del-sombrero-no-da-cheque-en-blanco-no-se-permite-la-traicion-grecia-quiroz/>

Yesenia N., quien fue citada a declarar ante la Fiscalía General de Michoacán, presuntamente **entregó dos celulares que terminaron por incriminar a Samuel G.**, su antiguo compañero del Ayuntamiento.

Durante la audiencia de este día, se reveló por parte del agente del Ministerio Público que la funcionaria municipal localizó estos dos equipos en su oficina y los **reconoció como propiedad del otrora director de Relaciones Públicas y Protocolo**.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/caso-manzo-yesenia-hall%C3%A9-y-entreg%C3%A9-2-celulares-de-samuel-conten%C3%ADan-evidencia-clave>

Tras las detenciones de funcionarios y operadores criminales ligados al entorno del alcalde Carlos Manzo, el fiscal Carlos Torres Piña confirmó que podrían ser llamados a declarar políticos de alto perfil como Leonel Godoy, Raúl Morón y Nacho Campos. La indagatoria apunta a filtraciones internas, posible participación del crimen organizado y un móvil político que la familia de la víctima exige no descartar.

<https://emeequis.com/al-dia/fiscal-de-michoacan-no-descarta-citar-a-godoy-moron-y-nacho-campos-por-asesinato-de-carlos-manzo/>

El fiscal general de Michoacán, Carlos Torres Piña, confirmó que se fortalece la campaña de coordinación con el titular de la Secretaría de Seguridad Pública y Protección Ciudadana de México, Omar García Harfuch, para el combate a la extorsión en la región limonera de Tierra Caliente -principalmente Apatzingán y Buenavista-, y el arresto de sus principales cabecillas.

En cuanto al avance en las investigaciones del asesinato de Bernardo Bravo, líder del tianguis limonero de Apatzingán, ocurrido el pasado 19 de octubre, dijo que hay avances importantes y con pruebas periciales y análisis técnicos, jurídicos y científicos, por lo que la Fiscalía judicializó el caso entre el 5 y 6 de noviembre de 2024, obteniendo



13 DE ENERO 2026

órdenes de aprehensión contra César Alejandro Sepúlveda, *El Bótox* y Jonathan N, *El Tiambas*, respectivamente, entre otros involucrados que también fueron investigados.
<https://www.jornada.com.mx/noticia/2026/01/12/estados/fortalecen-la-seguridad-en-region-limonera-de-michoacan-tras-arresto-de-el-botox-y-el-tiambas>

El Instituto Estatal de Estudios Superiores en Seguridad y Profesionalización Policial de Michoacán (IEESSPP) formó a un total de 4 mil 300 elementos de seguridad durante 2025, a través de programas de formación inicial, equivalente y continua, dirigidos al fortalecimiento de las capacidades de las corporaciones de seguridad. **La directora general del IEESSPP, Maribel Julisa Suárez Bucio, destacó que la capacitación permanente de los cuerpos de seguridad es un pilar estratégico, alineado a las políticas del Gobierno de Michoacán para la construcción de paz y la capacitación de servidores públicos del área de seguridad.**
<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/capacitan-a-4300-polic%C3%ADAs-en-michoac%C3%A1n-en-2025>

Para 2026 se prevé una disminución en el monto que se asigna al Fondo para el Fortalecimiento de la Paz (FORTAPAZ), ya que se optó por fortalecer a la Secretaría de Seguridad Pública, anunció el secretario de Finanzas y Administración del estado (SFA), Luis Navarro García, quien no precisó el presupuesto que se destinará a dicha estrategia.

Luego de que el titular del secretariado Ejecutivo de Sistema Estatal de Seguridad Pública, César Erwin Sánchez Coria aseguró que los recursos aumentarían, Navarro García aclaró que la disminución ya se refleja en el presupuesto que ejercerá esta área en 2026, cuando dispondrá de 744 millones de pesos, casi a la mitad de los 1 mil 357 millones del 2025.

<https://postdata.news/disminuiria-en-2026-el-presupuesto-del-fortapaz-se-fortalecera-a-la-ssp-luis-navarro/>

Se prevé una reducción al Fondo para el Fortalecimiento para la Paz (Fortapaz) que se destina a los municipios, informó Luis Navarro García, titular de la Secretaría de Finanzas y Administración de Michoacán (SFA), al precisar que dicho recurso será direccionado para fortalecer a la Secretaría de Seguridad Pública (SSP).

En entrevista para medios de comunicación, el secretario recordó que este fondo se ha utilizado para el equipamiento de corporaciones de seguridad municipales, así como para otras acciones, entre ellas la construcción de canchas y la implementación de distintos programas.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/parte-del-fortapaz-ser%C3%A1-redirigida-a-la-ssp-finanzas>



SÍNTESIS EJECUTIVA

13 DE ENERO 2026

El Secretario de Finanzas y Administración Luís Navarro García, indicó que el Estado proyecta una recaudación aproximada a los 5 mil millones de pesos para este 2026. Esto es, explicó, que los recursos propios representen el 9.5 por ciento, casi 100 por ciento más a lo recaudado a la llegada del actual gobierno, cuando la fórmula era de 4.5 del Estado por 95.5 de los recursos federales.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/secretaria-de-finanzas-proyecta-recaudacion-de-5-mil-mdp-en-2026/>

El secretario de Finanzas y Administración (SFA), Luis Navarro García afirmó que la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), no ha administrado bien el **"presupuesto pleno"** que se le asignó por primera vez en 2025, ya que el gobierno estatal ha tenido que aportar cerca de 120 millones de pesos adicionales, para cumplir con la parte que le correspondía a la institución educativa a fin de que recibir recursos de la federación.

En entrevista, consideró que la Casa de Hidalgo tendría que haberse sujetado al equivalente al 4.5% del presupuesto total del estado, que en 2025 fue de cerca de 4 mil 452 millones de pesos, pero no lo hicieron, por lo que el Ejecutivo estatal puso un monto adicional.

<https://postdata.news/estado-aporto-recursos-adicionales-a-la-umsnh-no-ha-servido-fijarle-4-5-del-presupuesto-sfa/>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla y presidentas y presidentes municipales de Morena, reconocieron avances de las acciones del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo y refrendaron su respaldo para continuar aliados por el desarrollo del estado.

En la reunión se informó que en esta semana se abrirá la primera ventanilla para ingresar proyectos del Fondo de Aportaciones Estatales para la Infraestructura de los Servicios Públicos Municipales (Faeispum).

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/bedolla-y-alcaldes-de-morena-refrendan-alianza-para-el-desarrollo-de-michoacan.htm>

La titular de la Secretaría de Educación en Michoacán (SEE), Gabriela Molina Aguilar, afirmó que la resolución de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), que establece dar preferencia a los egresados de escuelas normales en la asignación de plazas, no tendrá efectos en la entidad, ya que desde hace tiempo este sector ha sido prioritario dentro del sistema educativo estatal.

“En Michoacán no impacta esa resolución porque actualmente las plazas son para egresados de normales y de instituciones públicas. En otros estados participan egresados de otras profesiones y que no son de normales en la asignación de plazas. Aquí se mantiene igual”, explicó.

<https://postdata.news/resolucion-de-la-scn-no-avala-plazas-automaticas-para-los-normalistas-see/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



13 DE ENERO 2026

Tras la resolución de la Suprema Corte de Justicia de la Nación ([SCJN](#)) que instruye a la Secretaría de Educación Pública (SEP) a dar prioridad a los egresados normalistas en la entrega de plazas, la titular de la Secretaría de Educación en Michoacán, Gabriela Molina Aguilar, afirmó que no hay afectaciones en el estado.

Es decir, no existe un impacto negativo con este fallo, ya que las plazas que se otorgan actualmente en Michoacán son exclusivamente para egresados de las Escuelas Normales o de instituciones públicas, mientras que en otros estados participan personas con distintas profesiones.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/resoluci%C3%B3n-de-la-scn-no-alterar-entrega-de-plazas-en-michoac%C3%A1n>

En Michoacán, las y los egresados de las **Escuelas Normales**, los Centros de Actualización del Magisterio (**CAM**), la Universidad Pública Nacional (**UPN**) y las **Universidades Benito Juárez** son los únicos que pueden **concursar** para una **plaza** a través de la Unidad para el Sistema de la Carrera para las Maestras y Maestros (**USICAMM**).

La semana pasada el secretario de Educación Pública en México, **Mario Delgado Carrillo**, indicó que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (**SCJN**) emitió una **resolución** para que las autoridades correspondientes den **prioridad a los egresados normalistas** en procesos de admisión, promoción horizontal y entrega de plazas.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/egresados-de-instituciones-publicas-de-michoacan-pueden-concursar-por-una-plaza-docente-27639754>

El Gobernador Alfredo Ramírez Bedolla señaló que Michoacán será la primera entidad del país en tener becas universales en todos los niveles educativos.

Al inaugurar la Escuela Secundaria 168, Ifigenia Martínez, en Villas del Pedregal, el mandatario detalló que serán las becas Rita Cetina, para estudiantes de secundaria y primaria; la Benito Juárez, para los de bachillerato y la Gertrudis Bocanegra, para los de universidad y tecnológicos.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/michoacan-pionero-en-becas-educativas-universales-ramirez-bedolla/>

La secretaría de Educación en Michoacán, Gabriela Molina Aguilar anunció que luego de 3 semanas de vacaciones, el regreso a las aulas en Michoacán alcanzó una dimensión histórica con la reincorporación de 930 mil estudiantes en los 113 municipios del estado.



13 DE ENERO 2026

Durante el arranque oficial del ciclo, la funcionaria destacó que el regreso se da de forma gradual en los niveles de Media Superior y Superior, mientras que en educación básica ya se encuentran en operación miles de planteles.

<https://postdata.news/regresaron-este-lunes-a-clases-930-mil-alumnos-en-michoacan/>

Gabriela Desiré Molina Aguilar, secretaria de Educación en Michoacán, aseveró que no hay escuelas de "palitos" en la entidad, que lo que se tiene son aulas improvisadas por crecimiento poblacional, se tienen detectadas alrededor de 60 en toda la entidad.

Molina Aguilar expuso que en algunos municipios y fraccionamiento de Morelia, se tiene esas problemáticas donde los desarrolladores urbanos no hicieron la proyección para los espacios educativos.

<https://grupomarmor.com.mx/2026/01/12/michoacan-no-tiene-escuelas-de-palitos-solo-aulas-de-extension-see/>

Tras el periodo vacacional de fin de año, este lunes reanudaron actividades escolares los planteles de nivel básico en Michoacán, por lo que las calles, avenidas y principalmente espacios aledaños a las instalaciones educativas lucieron con alto flujo vehicular y peatonal.

Desde temprana hora, pese a las bajas temperaturas, los padres de familia acompañaron a sus hijos debidamente abrigados para que ingresaran a sus aulas y reactivar las labores escolares en preescolar, primaria o secundaria.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/se-reactiva-movilidad-escolar-tras-descanso-decembrino-en-michoacan/>

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) invertirá 24 mil 841 millones de pesos (mdp) en la modernización de 256 kilómetros de carreteras federales en Michoacán, informó el organismo en un comunicado.

La dependencia informó que como parte de las acciones del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia, continuarán las obras en la carretera Pátzcuaro-Uruapan con una longitud de 50 kilómetros y una inversión de mil 792 millones de pesos, y concluirán en febrero del 2026.

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2026/01/12/economia/invertira-sict-cerca-de-25-mil-mdp-en-carreteras-de-michoacan>

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) confirmó una inversión histórica de 12 mil 500 millones de pesos en Michoacán, como parte del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia, con la que se sumarán alrededor de 500 nuevas camas hospitalarias, se construirán nuevos hospitales y se modernizarán servicios médicos en todo el estado.



13 DE ENERO 2026

Durante la rueda de prensa, el delegado del IMSS en Michoacán, **José Miguel Ángel Van-Dick Puga**, detalló que la inversión contempla **dos nuevos hospitales de alta especialidad, uno en Zitácuaro y otro en Villas del Pedregal**, además de la reconversión de hospitales rurales y el fortalecimiento de la red hospitalaria existente.

<https://changoonga.com/2026/01/12/destinaran-12-mil-500-mdp-al-imss-michoacan-para-modernizar-servicios-medicos-en-el-estado/>

El Plan Michoacán para la Paz y la Justicia tendrá una inversión de aproximadamente 13 mil millones de pesos en la entidad, algo histórico, manifestó Miguel Ángel Van-Dick, delegado en Michoacán del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). En una rueda de prensa, el delegado señaló que el instituto ya realiza una de las mayores inversiones en el estado. En los últimos dos años, dijo, a partir de este periodo que él administra se han invertido más de 2 mil millones de pesos, y esos son los resultados, resulta histórico, aseveró.

<https://www.quadratin.com.mx/salud/por-plan-michoacan-inversion-de-13-mmdp-para-salud/>

En enero de 2027 deberán estar en operación los 19 **Centros Educativos de Cuidados Infantiles** (CECI) del **Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS)**; hasta el momento, están autorizados nueve en los municipios de Tarímbaro, Jiquilpan, Uruapan, Zamora, Jacona, Morelia, La Piedad, Sahuayo y Lázaro Cárdenas.

El delegado en Michoacán, **Miguel Ángel Van-Dick Puga**, señaló que esta estrategia de guarderías forma parte del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia, por lo que se beneficiarán miles de madres y padres trabajadores afiliados a la institución, como parte de los beneficios de prestaciones sociales y económicas.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/nuevas-guarder%C3%ADas-del-imss-operar%C3%A1n-en-michoac%C3%A1n-en-enero-de-2027>

Ya se autorizaron ocho Centros Educativos de Cuidados Infantiles (Cecis) los cuales estarían entrando a licitación el primer trimestre de 2026, manifestó Héctor Vargas, titular de prestaciones Económicas y Sociales del IMSS Michoacán, quien dijo que aquí se incluye el que estará en las antiguas instalaciones del Cereso, donde ya se está trabajando la desincorporación.

En una rueda de prensa para dar a conocer los avances del proyecto Plan Michoacán para la Paz y la Justicia en torno a la salud, el funcionario federal indicó que estos nuevos Centros Educativos de Cuidados Infantiles (Cecis), son una modalidad de prestación directa que recupera el IMSS, y lo que se busca, dijo, es expandir el servicio de guarderías en los municipios donde no se cuenta.

<https://www.quadratin.com.mx/salud/autorizadas-8-nuevas-guarderias-para-michoacan-imss/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



13 DE ENERO 2026

La Comisión Estatal de los Derechos Humanos (CEDH) **cerró con 992 quejas el 2025; educación y procuración de justicia fueron las inconformidades** por parte de la población.

De acuerdo al órgano autónomo, el **52 por ciento** de las quejas recibidas correspondió a **hombres agraviados**, el **45 por ciento** fueron **mujeres**, mientras que el **0.6 por ciento** de las quejas pertenecen a la **comunidad LGBTTIQ+**.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/cierra-cedh-con-992-quejas-educaci%C3%B3n-y-procuraci%C3%B3n-de-justicia-las-inconformidades>

Michoacán se mantiene como una de las entidades con mayor densidad migratoria del país, al colocar a 16 de sus municipios dentro del ranking nacional de los 100 con mayor migración en proporción a su población, de acuerdo con datos analizados por la Secretaría del Migrante.

Entre los municipios michoacanos con mayor densidad migratoria destacan Chavinda, que ocupa el lugar 16 a nivel nacional, seguido de Morelos en la posición 18 y Epitacio Huerta en el sitio 20. También figuran Tzitzio (23), Villamar (39), Churintzio (40), Coeneo (43), Angamacutiro (52), Panindícuaro (59), Pajacuarán (78), Santa Ana Maya (80), Cotija (84), Chucándiro (87), Álvaro Obregón (89), Copándaro (99) y Huaniqueo, que se ubica en el lugar 108.

<https://postdata.news/16-municipios-de-michoacan-entre-los-de-mayor-densidad-migratoria-a-nivel-nacional/>

El flujo de migrantes que retornaron a finales de 2025 y principios del 2026 a sus lugares de origen en Michoacán bajó considerablemente en relación a años anteriores, debido, principalmente, a dos factores fundamentales: el temor a salir de los Estados Unidos de América y a los graves problemas de seguridad que aqueja a nuestro país. De hecho, precisó Salvador Tapia Tapia, jefe de tenencia de Curimeo, localidad del municipio de Panindícuaro: “las fiestas de diciembre no estuvieron tan concursadas como otras veces”.

<https://www.quadratin.com.mx/cultura/baja-flujo-de-migrantes-que-retornan-de-eu-a-michoacan/>

Como resultado de una estrategia intensiva y el despliegue permanente del personal del Departamento de Vectores, la Secretaría de Salud de Michoacán (SSM) reportó una disminución del 81 por ciento en casos de dengue durante el 2025, en comparación con el 2024.

Cifras oficiales de la institución revelan un descenso significativo en la entidad: mientras que en 2024 se registraron 6 mil 578 casos, el 2025 cerró con mil 280



13 DE ENERO 2026

confirmados. Los municipios de Zamora, Uruapan, Jacona, Huetamo y Morelia fueron los puntos con mayor concentración de la enfermedad.

<https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/en-2025-michoacan-registro-81-menos-casos-de-dengue-ssm/>

Durante 2025 se registraron cerca de 250 **casos de sarampión en Michoacán**, sin embargo, alrededor del 95 por ciento de estos fueron de personas que llegaron desde la **Sierra del vecino de Guerrero**, a quienes se les dio atención médica en los hospitales de la **Secretaría de Salud Estatal** (SSM) distribuidos en todo el estado. En entrevista colectiva realizada previo a la inauguración de la **Escuela Secundaria Técnica 168 de Villas del Pedregal**, el titular de la SSM, **Elías Ibarra Torres**, refirió que el mayor porcentaje se dio en **trabajadores que migraron desde Guerrero** hacia la entidad, de los cuales, un gran número no estaban vacunados.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/ciencia-y-salud/el-95-de-casos-de-sarampion-en-michoacan-son-de-migrantes-de-guerrero-27634910>

Integrantes de la Guía Michelin visitarán Michoacán este año para evaluar la cocina tradicional y la diversidad gastronómica de la entidad, con el objetivo de que se integren a las recomendaciones y distinciones de mayor prestigio internacional, informó Roberto Monroy García, titular de la Secretaría de Turismo de Michoacán (Sectur). La Guía Michelin es un referente mundial en turismo gastronómico, califica la excelencia de restaurantes y hoteles mediante un sistema de estrellas y llaves que reconocen la calidad de la cocina, el servicio y confort, con la finalidad de orientar a los viajeros hacia destinos y experiencias únicas.

<https://www.noventagrados.com.mx/turismo/michoacan-en-la-mira-de-la-guia-michelin-llegara-este-2026-al-estado-sectur.htm>

POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

El exgobernador de Michoacán, Leonel Godoy Rangel, evitó entrar en confrontación con el dirigente estatal del PRI, Guillermo Valencia Reyes, tras las recientes declaraciones en las que este último volvió a señalarlo por una presunta participación en el homicidio del exalcalde de Uruapan, Carlos Manzo.



13 DE ENERO 2026

“No tengo ningún comentario sobre ese señor”, respondió Godoy Rangel al ser cuestionado por medios de comunicación este domingo, durante la visita de la presidenta **Claudia Sheinbaum** al municipio de **Lázaro Cárdenas**, al tiempo que subrayó que las investigaciones sobre el caso continúan su curso en las instancias correspondientes.

<https://changoonga.com/2026/01/12/no-tengo-ningun-comentario-sobre-ese-señor-leonel-godoy-ante-senalamientos-de-memo-valencia/>

En 2025, el **Partido Acción Nacional (PAN)** en Michoacán mostró una oposición feroz **contra Morena y la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo**, no así contra el **gobernador Alfredo Ramírez Bedolla**, aunque también es morenista.

El líder albiazul, **Carlos Humberto Quintana Martínez**, ya no sostiene rueda de prensa alguna sin calificar al instituto político guinda como un cártel y no duda en utilizar la expresión, una, dos o hasta cuatro veces.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/pan-michoacan-2025-opositor-de-morena-y-sheinbaum-no-de-alfredo-ramirez-bedolla-27517048>

El presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, se posicionó públicamente sobre la detención de Nicolás Maduro Moros el pasado 2 de enero en su residencia de Caracas y señaló que mientras Morena defiende a un dictador, él expresó su solidaridad con el pueblo venezolano.

“Ellos defienden a un dictador. Yo defiendo, alzo la voz y me atreví a expresar mi solidaridad con los venezolanos, con el pueblo. Con la gente que hoy tiene que sacar cita para ir al supermercado a surtir su despensa, porque Venezuela estaba muy cerca de alcanzar el nivel de pobreza y de todo lo que sucede en Cuba”, declaró.

<https://postdata.news/hipocritas-de-morena-defienden-a-un-dictador-y-disfrutan-del-capitalismo-alfonso-martinez/>

No se puede hablar del **Plan Michoacán Por la Paz y la Justicia** sin tocar el tema medular: la **seguridad**, declaró en rueda de prensa el dirigente del **Partido de la Revolución Democrática Michoacán (PRDM)**, **Octavio Ocampo Córdova**.

Las declaraciones fueron hechas luego de la visita de la presidenta **Claudia Sheinbaum Pardo a Lázaro Cárdenas**, durante la cual expuso las expectativas de este Plan en diversas materias, como **salud, carreteras y programas sociales**, pero omitió hablar de seguridad.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/no-se-puede-hablar-de-plan-michoacan-sin-hablar-de-seguridad-prdm-27644040>

El presidente del Partido de la Revolución Democrática Michoacán (PRDM), Octavio Ocampo Córdova, consideró que la visita de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo a



13 DE ENERO 2026

Michoacán dejó un vacío importante al no abordar el tema de la inseguridad, pese a tratarse de una problemática central para la entidad.

El dirigente del partido aurinegro destacó que la fracción parlamentaria del Sol Azteca estuvo presente durante el mensaje emitido en el puerto de Lázaro Cárdenas, donde se habló de la evaluación y seguimiento del Plan Michoacán, anunciado hace poco más de dos meses.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/reprocha-prd-que-claudia-sheinbaum-evito-fijar-postura-sobre-la-crisis-de-seguridad-en-michoacan/>

El dirigente del Partido de la Revolución Democrática Michoacán (PRDM), Octavio Ocampo Córdova, lamentó que durante la más reciente visita de la presidenta de la República, Claudia Sheinbaum Pardo, a la entidad, se haya omitido un posicionamiento claro sobre la inseguridad que enfrenta Michoacán.

El líder del instituto Sol Azteca reconoció diversos beneficios anunciados por la jefa del Ejecutivo federal, sin embargo, advirtió que estos no deben opacar la ausencia de un compromiso real para disminuir los índices delictivos ni el seguimiento puntual del Plan Michoacán, el cual consideró como el gran pendiente del gobierno federal.

<https://changoonga.com/2026/01/12/en-su-visita-ayer-a-lzc-sheinbaum-quedo-a-deber-prd-michoacan/>

El dirigente estatal del **Partido de la Revolución Democrática (PRD)** en Michoacán, **Octavio Ocampo Córdova**, lanzó una fuerte acusación en torno al asesinato del exalcalde de Uruapan, **Carlos Manzo Rodríguez**, sugiriendo que la **traición provino directamente del "Movimiento del Sombrero"**.

Las declaraciones surgen tras la **reciente detención de Samuel N.**, quien fungía como director de Relaciones Públicas y Protocolo del Ayuntamiento de Uruapan, y quien presuntamente **filtró la agenda del exalcalde asesinado**.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/traici%C3%B3n-a-manzo-sali%C3%A9-del-movimiento-del-sombrero-acusa-prd>

El Partido de la Revolución Democrática (PRD) en Michoacán inició el año 2026 con una agenda enfocada en la reorganización territorial y el fortalecimiento de sus estructuras municipales, tras el receso decembrino. El dirigente estatal, Octavio Ocampo, detalló en conferencia de prensa del 12 de enero que el partido mantiene comités formales en 108 municipios y gobierna varios de ellos, con presencia que abarca a más de medio millón de habitantes según reportes recientes.

Puruándiro marcó el arranque oficial de las actividades partidistas en el estado durante la primera semana del año. “El caso de Puruándiro, los compañeros de ese municipio fue el primer municipio que retomó su actividad partidaria. Ya tuvieron su encuentro municipal, las asambleas de cada domingo”, explicó Ocampo.

<https://metapolitica.news/2026/01/12/prd-michoacan-arranca-2026-con-reactivacion-de-estructuras-municipales/>



13 DE ENERO 2026

El líder de la organización **Revolución Social**, René Valencia Reyes, hizo público que el **gobierno de México** le quitó a sus **escortas**, a pesar de que apenas hace dos días fue víctima de una [emboscada cuando salía de Erongarícuaro a Morelia](#).

En la primera transmisión después del atentado, el **activista** dijo tener **dos días sin su seguridad personal**, situación que dijo no explicarse de otra forma que no sea que el **gobierno federal está “enojado”** porque los sicarios fallaron en matarlo.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/me-quitaron-mis-escortas-denuncia-rene-valencia-tras-emboscada-27651321>

En entrevista para **MVS Noticias**, con **Sheila Amador, Guillermo Valencia, dirigente del PRI en Michoacán**, habló del ataque armado contra René Valencia, líder de Revolución Social en Michoacán.

La violencia en Michoacán ha escalado nuevamente tras el atentado contra René Valencia. El incidente ha dejado en evidencia la precaria situación de seguridad en esta región del país.

<https://mvsnoticias.com/entrevistas/2026/1/12/guillermo-valencia-denuncia-falta-de-proteccion-tras-atentado-en-michoacan-727252.html>

El atentado armado contra René Valencia, ocurrido la noche del 10 de enero en la carretera Pátzcuaro-Erongarícuaro, se suma a la cadena de hechos de violencia política que en los últimos años han marcado la vida pública de Michoacán.

La agresión no fue un episodio aislado ni un hecho fortuito, sino una acción ejecutada con logística y coordinación suficientes para evidenciar la persistencia de grupos armados que operan con libertad en las carreteras del estado.

<https://www.contramuro.com/violencia-politica-michoacan-ataque-rene-valencia/>

El dirigente estatal del PRD, Octavio Ocampo Córdova manifestó su rechazo a cualquier acto de violencia y señaló que corresponde a las autoridades esclarecer el supuesto atentado contra René Valencia Reyes, de la organización Revolución Social, luego de que el tema generara inquietud en el ámbito político y social.

Aseguró que su postura es de solidaridad con cualquier persona que pudiera haber sido víctima de una agresión, al tiempo que reconoció que en Michoacán muchas personas sufren diariamente extorsiones, levantones y hechos violentos que no siempre son visibilizados. **“Nosotros estamos en contra sin duda de cualquier acción que vaya a violentar a cualquier persona, sea quien sea”**, expresó.

<https://postdata.news/octavio-ocampo-exige-esclarecer-supuesto-atentado-contra-rene-valencia/>

En un clima de creciente tensión política, voces cercanas a la Cuarta Transformación han denunciado una presunta estrategia de «persecución política» y des prestigio en



13 DE ENERO 2026

contra del senador **Raúl Morón Orozco**. Según los señalamientos, diversos actores políticos «moralmente derrotados» —incluyendo dirigencias del PRI y legisladores locales— estarían utilizando a la **Fiscalía General del Estado (FGE)** para frenar el avance del profesor hacia la gubernatura en el próximo proceso electoral.

Así lo recalcó el congresista nacional y consejero estatal del Morena, **Fidel Calderón Torreblanca**.

<https://atiempo.mx/politica/intentan-complot-contra-raul-moron-puntero-en-las-encuestas-fidel/>

A pesar de que menos del 5 por ciento de la población de la comunidad indígena acudió a la asamblea para votar por la **renovación de sus autoridades comunales**, el Instituto Electoral de Michoacán (IEM) decidió validar la consulta, al asegurar que se **cumplieron todos los requisitos establecidos en la ley**.

Durante una sesión extraordinaria urgente realizada la mañana de este lunes, el IEM declaró válidos los resultados obtenidos en la primera etapa de la asamblea de **barrios para la renovación del Consejo Comunal Indígena de La Cantera**, municipio de **Tangamandapio, para el periodo 2026-2027**.

<https://changoonga.com/2026/01/12/michoacan-iem-valida-asamblea-indigena-en-tangamandapio-con-5-de-participacion/>

MORELIA

El presidente municipal de Morelia, **Alfonso Martínez**, adelantó que su administración se encuentra en una etapa de **ajustes internos y posibles enroques** dentro del gabinete, como parte de una estrategia para fortalecer el desempeño del gobierno municipal de cara a 2026.

El alcalde aclaró que no se trata de una **reestructuración** basada en **despidos**, sino de **movimientos internos** que permitan aprovechar mejor las capacidades y habilidades de cada integrante de su equipo, conforme avanza la administración y se identifican perfiles con mayor potencial en distintas áreas.

<https://pcmnoticias.mx/alfonso-martinez-anuncia-ajustes-y-enroques-internos-en-el-gobierno-de-morelia/>

El presidente municipal de Morelia, **Alfonso Martínez Alcázar**, subrayó que, además de continuar trabajando y obteniendo resultados en materia de seguridad, **este tema no debe politizarse**.



13 DE ENERO 2026

En entrevista colectiva, se le cuestionó sobre su postura respecto al **atentado registrado la noche del sábado pasado contra René Valencia**, hermano de **Guillermo Valencia**, dirigente estatal del **Partido Revolucionario Institucional (PRI)** en Michoacán.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/seguridad-requiere-continuidad-y-no-politizaci%C3%B3n-alfonso-mart%C3%ADnez/>

Por unanimidad, el Cabildo de Morelia ratificó este lunes a José Pablo Alarcón Olmedo como titular de la Policía Morelia, tras aprobar el punto de acuerdo mediante el cual se realizó la votación, elección y toma de protesta de la persona responsable de encabezar la recién creada Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana del municipio.

La determinación se dio luego de que el presidente municipal, Alfonso Martínez Alcázar, presentara ante el pleno una terna integrada por José Pablo Alarcón Olmedo, Anabel Rubira Vidrio e Isaac Olguín Guerrero, en cumplimiento a lo establecido en la Constitución federal, la Constitución de Michoacán, la Ley Orgánica Municipal y el Bando de Gobierno del Municipio de Morelia, reformado y publicado el pasado 8 de diciembre de 2025.

<https://www.contramuro.com/ratifica-cabildo-de-morelia-a-alarcon-olmedo-al-frente-de-policia-morelia/>

Con la aprobación unánime del Cabildo, este lunes rindieron protesta 10 jueces que integrarán la Corte Municipal de Morelia, órgano que sustituye a los juzgados cívicos y amplía las funciones de la justicia municipal.

La designación se realizó este lunes en sesión ordinaria de Cabildo celebrada en el Centro Administrativo de Morelia CAM, donde se formalizó la conformación de esta nueva instancia encargada de atender asuntos de orden cívico, administrativo y fiscal.

<https://www.contramuro.com/designa-cabildo-10-jueces-civicos-para-corte-municipal-de-morelia/>

En este reinicio de la segunda parte del ciclo escolar 2025-2026 la Policía Morelia ha montado este lunes un operativo para intensificar la protección de los alumnos en las vialidades a las afueras de los planteles escolares de educación básica.

Este inició a las afueras de la escuela primaria Madero y Pino Suárez ubicada en Calzada Juárez de esta capital a muy temprana hora, antes del ingreso de los niños en un operativo de apoyo brindando acompañamiento y presencia en distintos puntos viales de la ciudad donde se ubican planteles, para cuidar a los niños y sus padres, así como también a los maestros y hacer más seguros los trayectos hacia la escuela.

<https://www.respuesta.com.mx/morelia/policia-morelia-monta-operativo-de-proteccion-y-acompanamiento-en-regreso-a-clases/>



13 DE ENERO 2026

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) reiteró la construcción de un hospital de tercer nivel en Villas del Pedregal, en Morelia, el cual se consolidará como el complejo hospitalario más grande del IMSS en Michoacán, informó el titular del IMSS en la entidad, José Miguel Ángel Van-Dick Puga.

De acuerdo con lo informado, el hospital contará con 260 camas censables y más de 100 no censables, además de una cartera superior a las 50 especialidades médicas en conjunto con el hospital de Charo, lo que permitirá ampliar de manera sustancial la capacidad de atención hospitalaria y resolver casos de alta complejidad dentro del estado.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2026/01/12/villas-del-pedregal-tendra-el-hospital-mas-grande-del-imss-en-michoacan/>

Durante la administración del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, el Sistema Integral de Financiamiento para el Desarrollo de Michoacán (Sí Financia) ha **entregado y respaldado mil 102 créditos en Morelia**, que representan una **derrama crediticia de 853 millones de pesos**, informó Gabriel Gutiérrez Aviña, director general de la institución.

El titular de Sí Financia subrayó que Morelia es el municipio con **mayor densidad poblacional y concentración de unidades económicas**, por lo que la estrategia de financiamiento acelera la **creación y consolidación de emprendimientos** y el crecimiento de negocios establecidos.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/gobierno-de-michoac%C3%A1n-impulsa-econom%C3%ADA-de-morelia-con-853-mdp-en-cr%C3%A9ditos>

SEGURIDAD

Los cuerpos de al menos seis personas que fueron asesinadas a balazos fueron localizados en el municipio de Apatzingán, Michoacán; autoridades llevan a cabo las actuaciones que el caso amerita.

Al respecto se informó que autoridades policiacas fueron alertadas de que en el predio El Guayabo, estaban tirados los cuerpos sin vida de varias personas.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/hallan-seis-cuerpos-en-apatzingan-michoacan-todos-tenian-impactos-de-bala.htm>

Luego del hallazgo de 6 masculinos ejecutado en un predio de la población de "El Guayabo", municipio de Apatzingán, se registraron diversos bloqueos vehiculares en carreteras de Tierra Caliente, toda vez que se presume que



SÍNTESIS EJECUTIVA



13 DE ENERO 2026

los **fallecidos serían 4 hombres y dos menores** que previamente fueron privados de la libertad en Buenavista Tomatlán.

Es de recordar que, primeramente, la mañana de este lunes, pobladores se manifestaron en el acceso a Buenavista para exigir la aparición **con vida de 6 personas**, pero cerca del mediodía al conocerse el hallazgo de 6 cadáveres con huellas de violencia, la manifestación se desactivó y familiares de los **desaparecidos se trasladaron a Apatzingán** ante la sospecha de que pudiera tratarse de las mismas personas.

<https://changoonga.com/2026/01/12/michoacan-se-desatan-bloqueos-en-tierra-caliente-tras-hallazgo-de-6-cuerpos-ejecutados/>

Como parte de las acciones coordinadas para debilitar las estructuras del crimen organizado, autoridades federales y estatales localizaron y desmantelaron un laboratorio clandestino en la localidad de La Escondida, Michoacán, donde se aseguraron 9 mil 700 litros y 500 kilogramos de precursores químicos utilizados para la elaboración de drogas sintéticas.

De acuerdo con un comunicado conjunto de la Secretaría de Marina (Semar), la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), la Guardia Nacional, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), y la Fiscalía General de la República (FGR), el operativo se realizó en coordinación con elementos de la Secretaría de Seguridad Pública del Estado.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/aseguran-500-kilos-de-precursores-qu%C3%ADmicos-en-laboratorio-clandestino-en-michoac%C3%A1n>

El robo de combustible dejó de ser un problema lejano: ya respira prácticamente el mismo aire que la capital del estado. A 30 minutos del Centro Histórico de Morelia, en Tarímbaro, fue localizada una toma clandestina perfectamente instalada sobre el ducto Salamanca – Morelia, evidenciando algo que muchos temían y pocos querían decir en voz alta: las redes del huachicoleo operan cómodamente a las puertas de la ciudad.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/huachicoleo-a-la-vuelta-de-la-catedral-descubren-toma-clandestina-a-solo-media-hora-del-centro-de-morelia-michoacan.htm>

Por causas hasta el momento no determinadas, pero que ya son investigadas, un hombre fue asesinado a balazos en el interior de su domicilio en la colonia Valle de San Pedro. Al respecto se informó que autoridades policiacas fueron alertadas de que en el interior de un domicilio del referido asentamiento, habían atacado a balazos a una persona.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/ultiman-a-tiros-a-un-hombre-en-su-domicilio-en-la-colonia-valle-de-san-pedro-de-uruapan-michoacan.htm>



SÍNTESIS EJECUTIVA



13 DE ENERO 2026

Lo que inició como recorridos de vigilancia a finales de diciembre terminó por exhibir la presencia de una célula armada foránea operando en pleno corazón de la Tierra Caliente. Seis hombres originarios de Jalisco fueron detenidos en dos acciones distintas en el municipio de Buenavista; cinco de ellos ya fueron vinculados a proceso y enviados a prisión federal por delitos graves relacionados con armamento de uso exclusivo del Ejército.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/celula-armada-de-jalisco-deteneda-en-tierra-caliente-de-michoacan-va-a-prision-federal-se-le-aseguro-arsenal-tras-enfrentamiento-con-militares.htm>

A menos de 24 horas de que autoridades estatales anunciaron un reforzamiento de seguridad en los límites de Michoacán con Guanajuato, la violencia golpeó con fuerza en el municipio de Puruándiro. La tarde de este lunes, un ataque armado contra policías municipales dejó como saldo un agente herido y una patrulla dañada, en un hecho que exhibe el desafío abierto del crimen organizado a las estrategias oficiales.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/delincuencia-responde-con-balas-a-operativo-especial-en-puruandiro-michoacan-abren-fuego-contra-policias-y-atropellan-a-uno.htm>

En un golpe ejecutado con precisión y sigilo, un comando armado despojó de una camioneta de último modelo a un tractocamión tipo nodrizo del Servicio Público Federal que circulaba sobre la carretera Morelia-Salamanca, en el acceso conocido como Los Arcos de Tarímbaro, a escasos minutos de la capital michoacana.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/comando-armado-roba-camioneta-ultimo-modelo-en-atraco-sobre-la-carretera-morelia----salamanca-michoacan.htm>

COLUMNAS

EDITORIAL ACUEDUCTO

El de Michoacán, un Plan con Talón de Aquiles

“Si todo depende del enfoque, ideológica y partidistamente hablando, pero sin duda la visita a Michoacán de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo fue una señal de que no hay intención de abandonar o bajar la intensidad del llamado Plan Michoacán por la Paz y la Justicia, implementado a raíz de la violenta muerte del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo Rodríguez.

Aparte del compromiso de ser evaluado cada quince días en Palacio Nacional, sin duda, sin la presencia física de la mandataria federal en el estado ese Plan no tendría el vigor que hoy tiene, aunque es evidente que enfrenta el escepticismo de la



13 DE ENERO 2026

oposición y un poco menos de una gran parte de la ciudadanía, lo cual se puede notar de manera más fehaciente en el tema de la seguridad pública.

Un Plan federal que se espera se cumpla a carta cabal, en tiempo y en forma, sin dobleces, lo cual es más evidente que sea así en lo que concierne al desarrollo de la infraestructura y no en demasía en lo que toca a la estabilidad social, en donde, si bien los programas gubernamentales hacen que se mantenga a flote, su talón de Aquiles sigue siendo el oscilante clima de violencia, focalizada.”

<https://acueductoonline.com/editorial-el-de-michoacan-un-plan-con-talon-de-aquiles/>

-

LOS SUPIRANTES...

¿A quienes seguir de la 4T en Morelia?

Por Nicolás Casimiro

“¿Quiénes son los actores políticos de la 4T a los que hay que seguir rumbo a la alcaldía de Morelia en este 2026 que comienza?

Después de conocer una serie de encuestas y analizar el trabajo territorial de cada uno de ellos, los que suenan con mayor fuerza en el Morena, en el PVEM y el PT son los siguientes:

- El diputado local del Morena y dirigente estatal de Mano a Mano en Michoacán, **Juan Carlos Barragán Vélez**.
- El secretario de Finanzas y Administración del Gobierno de Michoacán, **Luis Navarro García**, quien podría ser postulado por el Morena o el PVEM.
- El fiscal general del Estado y ex secretario de Gobierno de Michoacán, **Carlos Torres Piña** (por el Morena).
- El diputado federal y el dirigente estatal del PVEM, **Ernesto Núñez Aguilar**.

De ellos cuatro, al que veo que difícilmente renunciaría a su actual encargo para buscar la alcaldía de Morelia es a **Torres Piña**.

Y, por lo que se refiere a aquellas que aún no pintan, pero podrían ser postuladas como parte de las negociaciones en la gubernatura, están dos funcionarias estatales.

Una de ellas sería la secretaria de Educación en el Estado, **Gabriela Molina Aguilar**, y la otra, la secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad, también del Gobierno de Michoacán, **Gladyz Butanda Macías**.

Pero por supuesto, las últimas dos están en este momento dos o tres escalones por debajo de los demás.”

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-a-quienes-seguir-de-la-4t-en-morelia/>